

RENCONTRE AVEC LES CRÉATEURS DE LA BANDE DESSINÉE « CRAYON NOIR »

Mercredi 09 octobre 2024, les élèves des classes de 4° Chadwick et Curie ont eu la chance de rencontrer Valérie Igounet et Guy Le Besnerais, respectivement scénariste et dessinateur de la bande dessinée *Crayon noir*, qui relate les événements qui ont conduit à l'assassinat tragique du professeur Samuel Paty le 16 octobre 2020.



Cette rencontre a été rendue possible grâce au Collectif « Samuel Paty, pas d'oubli », qui oeuvre depuis quatre ans pour rendre hommage à la mémoire du professeur assassiné et pour défendre les droits humains et la liberté.

Elle avait été préparée en classe, avec les professeurs d'arts plastiques (M. Lehérisier), de français (Mme Quinette) et d'histoire-géographie-EMC (Mme Moncelon). Les élèves ont pu découvrir le déroulement précis des faits, l'engrenage terrible de la violence, et le rôle joué par les réseaux sociaux dans ces événements. Ils ont aussi travaillé sur la composition des images, les différents types de dessins, de cadrages, d'esthétiques choisis par G. Le Besnerais pour incarner le travail d'enquête mené par V. Igounet.

La séance a duré 1h30 et a permis des échanges vivants et nombreux entre les élèves et nos invités. Ceux-ci leur ont expliqué les différentes étapes de la création de leur bande dessinée, en insistant sur l'importance d'un relevé très rigoureux des faits, des témoignages, des preuves. Tous deux ont partagé avec nous leur ressenti par rapport à l'attentat terroriste sur lequel ils ont dû travailler pendant des années. Les élèves ont posé de nombreuses questions et ont fait preuve d'une grande curiosité à l'égard des événements relatés ainsi que pour le travail de création d'un roman graphique. Certains ont partagé leurs hypothèses, leurs interprétations sur les choix graphiques du dessinateur. Valérie Igounet et Guy Le Besnerais les ont félicités pour la qualité de leurs réflexions.



L'écoute, la bienveillance, la clarté des propos des deux intervenants ont été très appréciées de tous, adultes comme élèves. Les commémorations des terribles décès de Samuel Paty et de Dominique Bernard ont pris un sens tout particulier pour nous cette année grâce à eux. Beaucoup d'élèves ont découvert à cette occasion les tenants et les aboutissants de ces événements, dont ils n'avaient qu'une connaissance très floue. Avoir pu décortiquer l'enchaînement des faits de manière aussi précise leur a beaucoup plu. Cette rencontre a aussi pu les faire réfléchir sur leur manière spontanée de rediffuser les photos ou vidéos qui leur parviennent via des proches.

Pour finir, nous pourrions citer la belle phrase de Yannick Haenel que les auteurs ont placée en exergue de *Crayon noir* : "Raconter, c'est empêcher que la mort ait le dernier mot." Souhaitons que nos élèves n'oublient jamais Samuel Paty.

